

Cens 348 Madre Teresa de Calcuta

ÁREA CURRICULAR

Historia Geografía

- **Tema: La Mesopotamia**

AÑO: Primero

DIVISIÓN/ES: 1°1, 1°2, 1°3

CICLO: Educación de Adultos

GUIA: N°8

DOCENTE/S:

Guzmán Rubén
Leiva Eliana

OBJETIVOS:

- Identificar las unidades de tiempo.
- Incentivar la comprensión lectora.
- Inferir las características de los primeros periodos de la humanidad.
-

CONTENIDOS:

- **La Mesopotamia**
- **Historia de la primera Civilización**

CAPACIDADES A DESARROLLAR:

Cognitiva:

- ✓ Seleccionar las ideas significativas para la elaboración de respuesta.

Actitudinales:

- ✓ Incentivar el hábito de la lectura como fuente de conocimiento.

7000009-00-cens348madreteresadeCalcuta-historiaGeografia-primeraño-guía 8

Profesores: Rubén Guzmán, Leiva Eliana

METODOLOGÍA

En cuanto a los recursos didácticos Humanos: alumnos, familia y docente.

Las actividades tienen como finalidad trabajar con la información propuesta y construir conocimiento.

EVALUACIÓN:

Criterios de evaluación:

- La responsabilidad y el esfuerzo para la realización de las actividades.
- Los alumnos deberán presentar por escrito las actividades solicitadas al regresar.

ACTIVIDADES

Lee el siguiente texto y realiza las actividades.

La Mesopotamia

Abrigió parte de las primeras civilizaciones de la humanidad. La presencia en su región de los ríos Tigris y Éufrates fue fundamental para que el hombre, a partir del desarrollo de la agricultura y de la cría, pudiera sedentarizarse y formar ciudades en aquel lugar.

Varios pueblos habitaron esta civilización durante la Antigüedad, entre ellos, se destacan los sumerios, amorritas, asirios y caldeos.

Pertenecía a una región ubicada en el Oriente Medio (lo que se conoce actualmente por Irak) entre dos importantes ríos: Tigris y Éufrates. Sus condiciones naturales, principalmente a causa de la fertilidad del suelo, permitieron que pequeñas aldeas fueran formadas en su territorio.

La fertilidad del suelo estaba garantizada por el ciclo de inundaciones de los dos ríos que encharcaban el suelo con material orgánico y permitía el desarrollo de la agricultura y la cría de animales.

¿Qué significa Mesopotamia?

Esta Palabra tiene su origen en el idioma griego y significa «tierra entre ríos» en una mención directa a la importancia de los ríos para aquella región.

Historia de la primera Civilización

Los primeros pueblos o civilizaciones que se establecieron en la región de manera sedentaria fueron los sumerios. Las primeras ciudades fueron fundadas por ellos y se cree que los sumerios llegaron al lugar alrededor de 5000 A.C. Algunas de las importantes ciudades construidas por los sumerios fueron Ur, Uruk y Nipur.

7000009-00-cens348madreteresadeCalcuta-historiaGeografia-primer año-guía 8

Profesores: Rubén Guzmán, Leiva Eliana

Las ciudades sumerias eran consideradas ciudades-estado, o sea, poseían organización independiente una de las otras.

Los Sumerios

Esta Civilización fue importante para el desarrollo humano, pues allí desarrollaron técnicas que permitían al hombre mantener un control sobre la naturaleza, como la construcción de represas para impedir el avance de las aguas de los ríos en el período de inundaciones, además de reservorios y canales de riego.

Además, se atribuye a los sumerios el desarrollo de la primera forma de escritura de la humanidad: la escritura cuneiforme. Creada para mantener control sobre la contabilidad de los palacios reales, esa escritura era hecha en bloques de arcilla con un instrumento puntiagudo llamado cuña.

Los Babilonios

Los Amorritas, también conocidos como babilonios, se instalaron en la región alrededor del 2000 A.C, ocuparon la ciudad de Babilonia y la transformaron en un gran centro urbano y comercial. Los historiadores afirman que importantes rutas comerciales pasaban por la ciudad y que comerciantes llegaban de diferentes partes del mundo antiguo.

Los babilonios fundaron el Primer Imperio Babilónico. Su rey más importante fue

Hammurabi, responsable del desarrollo de un código que agrupaba antiguas leyes mesopotámicas que se conoció como el Código de Hammurabi.

Este código se basaba en un principio conocido como Ley de Talión, el cual tiene como lema «ojo por ojo, diente por diente», o sea, aquel que cometiera un delito tenía como pena un castigo proporcional al daño que había causado.

El reino de los amorritas se debilitó después de la muerte de Hammurabi y fue sucedido, tiempos después, por los asirios.

Los asirios formaron una sociedad extremadamente militarizada a partir del final del segundo milenio A.C. e iniciaron un proceso de expansión y conquista alrededor de 1200 A.C.

Ellos conquistaron toda la región Mesopotámica, además de Palestina, de Egipto y parte de Persia.

Por fin, el debilitamiento de los asirios permitió a los caldeos conquistar la región mesopotámica y fundar el Segundo Imperio Babilónico en 612 a. C. El imperio formado por ese pueblo fue breve. El imperio de los caldeos fue el último desarrollado por un pueblo mesopotámico.

La economía y surgimiento de la escritura

La agricultura floreció a orillas del Tigris y del Éufrates. La base de la alimentación estaba compuesta por cereales, principalmente la cebada y, en segundo plano, el trigo. El lino y el algodón también eran plantados. Con las obras hidráulicas, el excedente agrícola posibilitaba el sustento de los reyes, de sus familias y de un número cada vez mayor de funcionarios públicos.

El comercio, a base de intercambio, también prosperó, pues esta región era (y aún es) muy pobre en metales, piedras preciosas o semipreciosas y madera. Cuanto más la producción agrícola aumentaba, más tenían los reyes para comerciar.

Además de la agricultura, vivían de la crianza del ganado (cabras, ovejas, cerdos), lo que complementaba la alimentación y el comercio de las ciudades. De ahí que también sea necesaria la contabilidad de los ingresos. La escritura se desarrolló, por lo tanto, para controlar la productividad. Las primeras plaquetas de arcilla que contienen la escritura cuneiforme demuestran claramente esa importancia. Y estas plaquetas están entre las más antiguas formas de escritura del hombre. El nombre de cuneiforme deriva del latín *cuneus*, que significa «cuña». Esto se explica en la morfología triangular en forma de cuña de los signos escritos. Estos se hacían a partir de pequeños juncos que se imprimían sobre tablas de arcilla.

ACTIVIDADES:

- A) ¿Por qué la región se denomina Mesopotamia?
- B) ¿Por qué fue tan importante la presencia de los ríos Tigris y Éufrates?
- C) Los sumerios crearon ciudades-estados ¿Qué quiere decir esto?
- D) ¿De qué fue responsable el Rey Hammurabi?
- E) ¿Cómo se denominó la primera escritura usada por la humanidad? Explica sus características.
- F) ¿Para qué se utilizaba la escritura?